

## Chronique de l'Institut

Paul-André Linteau

Volume 24, Number 2, septembre 1970

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/302984ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/302984ar>

[See table of contents](#)

### Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

### ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

### Cite this document

Linteau, P.-A. (1970). Chronique de l'Institut. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 24(2), 326–328. <https://doi.org/10.7202/302984ar>

## CHRONIQUE DE L'INSTITUT

*Nouveau président.* — M. Guy Frégault a démissionné de son poste de président de l'Institut après avoir été nommé sous-ministre des Affaires culturelles du Québec. Il avait accepté, il y a deux ans, la tâche difficile de succéder au fondateur, le chanoine Groulx. Il s'est acquitté avec succès de ses fonctions. Il a su mener à bien la mise à jour des règlements, la préparation d'une charte québécoise et l'adaptation des structures de l'Institut. Au nom de tous les membres de l'Institut, nous l'en remercions vivement.

Nos règlements prévoient qu'une vacance au conseil est comblée par les autres administrateurs qui nomment un membre de l'Institut au poste vacant, pour le solde du terme. Après consultation, les administrateurs ont nommé M. Michel Brunet qui collabore au travail de notre organisme depuis longtemps et qui est membre du bureau de direction depuis 1954. Félicitations et meilleurs vœux de succès au nouveau président.

*Décisions du conseil.* — Le conseil d'administration s'est réuni à quelques reprises au cours de l'été. Il faut souligner certaines des résolutions adoptées qui intéressent l'ensemble des membres.

Le conseil a d'abord fait l'achat d'une machine à photocopier, dont l'Institut avait grandement besoin. Les étudiants et les chercheurs pourront l'utiliser au tarif de \$0.15 la copie.

Le personnel de l'Institut étant surchargé de travail, le centre de documentation de l'Institut ne sera, à l'avenir, ouvert qu'aux chercheurs reconnus et aux étudiants inscrits aux grades supérieurs.

Le conseil a également décidé de former un comité de la *Revue* qui sera chargé d'assister le directeur dans sa tâche. Toujours à propos de la *Revue*, le conseil a réglementé la publication des articles par tranches : ceux-ci devront être remis au complet avant qu'une partie en soit publiée et toutes les tranches devront paraître dans un même volume (4 numéros) de la *Revue*.

*Congrès des sociétés d'histoire.* — La Fédération des sociétés d'histoire du Québec a adopté plusieurs résolutions lors de son récent congrès. Elle réclame en particulier une loi visant à protéger les sites archéologiques et des mesures en vue d'arrêter "l'hémorragie culturelle" due à l'action d'antiquaires et de revendeurs.

*Jacques Rousseau.* — Le célèbre botaniste et ethnologue Jacques Rousseau est décédé le 4 août dernier. Cet homme polyvalent a contribué à l'histoire du Québec et en particulier à celle des Amérindiens. Il a collaboré à notre *Revue* depuis sa fondation par des articles et des comptes rendus. Le Québec perd en lui un éminent savant.

*Colloque international.* — Le colloque international organisé par le Comité international d'historiens et de géographes de langue française a lieu à

Montréal et à Québec du 21 au 28 septembre 1970. Des délégués de plusieurs régions francophones y sont attendus. Parmi les conférenciers invités, signalons MM. Michel Brunet, Jean-Marc Léger, Guy Lasserre et J. Sporck.

### CHRONIQUE DE LA RECHERCHE

Nous présentons maintenant une nouvelle rubrique de la chronique de l'Institut. Tous connaissent la lenteur avec laquelle est diffusée l'information scientifique. On a déjà vu, par exemple, des chercheurs entreprendre simultanément une même recherche et ne s'en rendre compte qu'après des mois d'efforts parallèles. Notre chronique de la recherche veut tenter de remédier à cette situation en constituant un carrefour d'informations sur les recherches en cours. Une telle initiative ne sera efficace que dans la mesure où tous les intéressés y apporteront leur collaboration. Les renseignements concernant les recherches, académiques ou non, doivent être adressés à P.-A. Linteau, secrétaire de l'IHAF, 261 ave Bloomfield, Montréal 153.

*Nouvelle maîtrise.* — Le département d'histoire de l'Université du Québec à Montréal offre, à compter de septembre 1970, une maîtrise en histoire du Canada, 19e et 20e siècles. Le programme comprend une scolarité de 18 crédits, un examen et la rédaction d'une thèse.

*La recherche à Laval.* — Le directeur de l'Institut d'histoire de l'Université Laval nous a envoyé son rapport pour la dernière année scolaire. On y trouve d'intéressants renseignements sur la recherche. Le nombre d'étudiants préparant une maîtrise ou un doctorat est passé de 48 en 1965 à 96 en 1969.

“Le tableau suivant, effectué à partir de la liste des sujets de thèse inscrits en 1969-70, illustre bien les orientations de recherches des étudiants et démontre leur étroite relation avec les préoccupations des professeurs.

Histoire du Canada — 77% des sujets inscrits.

Histoire politique	:	15	thèses
Histoire socio-économique	:	18	”
Histoire socio-culturelle	:	20	”
Histoire religieuse	:	5	”
Relations internationales	:	7	”
Presse et opinion publique	:	9	”
Histoire militaire	:	1	thèse
Historiographie	:	1	”

Histoire des Etats-Unis — 3% des sujets inscrits

Autres 20% des sujets inscrits

Si on tente un classement par périodes de recherches, le résultat est le suivant :

Avant le 17e siècle	:	3	thèses
17e siècle	:	5	”
18e siècle	:	6	”
19e siècle	:	45	”
20e siècle	:	27	”

*Recherches en didactique de l'histoire.* — Le département d'histoire de l'Université du Québec à Montréal a mis sur pied un projet de recherche sous la direction de M. Alfred Dubuc et portant sur la didactique et les programmes dans l'enseignement de l'histoire aux niveaux élémentaire, secondaire, collégial et universitaire. Le Ministère de l'éducation du Québec, en vertu de son programme de formation des chercheurs et d'action concertée, a accordé une subvention permettant de mener à bien cette tâche.

D'autre part la Fondation des études canadiennes a mis en branle le "Projet laurentien". Ce projet a pour but d'expérimenter des méthodes d'enseignement de l'histoire au niveau de la 11e et de la 12e année. L'expérience sera menée simultanément à Peterborough et à Québec. Elle permettra la production de matériel didactique et l'essai de méthodes d'enseignement à partir de deux thèmes : "Les régionalismes au Canada : étude du milieu social" et "L'industrialisation et les changements technologiques au Canada". La durée de ce projet sera d'au moins trois ans.

*Etudes européennes.* — Un centre interuniversitaire d'études européennes a vu le jour récemment à Montréal. Il est le résultat de la mise en commun des efforts et des ressources des quatre universités montréalaises, celles de Montréal, du Québec à Montréal, McGill et Sir George Williams. Cette création donnera une impulsion nouvelle aux recherches en histoire européenne au Québec et aura sûrement un effet bénéfique sur la recherche en histoire canadienne. Le centre est situé à l'Université du Québec à Montréal.

PAUL-ANDRÉ LINTEAU  
*Secrétaire-trésorier*